

(第一類 第三號)

第六回 国会衆議院 地方行政委員会議録 答

昭和二十四年十一月十九日(土曜日)

関の整理に伴う臨時措置に関する法律案(内閣提出第四一號)

2 この法律は、昭和二十五年三月三十一日限り、その効力を失う。する。

法の一部改正法律案を本国会に提案する予定であります。しかるところ臨時

に議決あらんことを御願いいたしました。
す。

○中島委員長 これより会議を開きます。
す。
日程の順序を変更いたしまして、ま
ず昨十八日に本委員会に付託されまし
た通商産業省及び運輸省の地方行政機
関の整理に伴う臨時措置に関する法律
案、内閣提出第四一号を議題として、
政府より提案理由の説明を聴取いたし
たいと思います。御異議ありません
か。
○遠山政府委員 本委員会に付託にな
りました通商産業省及び運輸省の地方
行政機関の整理に伴う臨時措置に関する
法律案につきまして、その提案の理
由及び内容を御説明申し上げます。
そも／＼国の地方行政機関の整理統
合の問題は、新憲法に基く地方自治の
確立の一環といたしまして種々検討を
加えられましてから、すでに久しいも

〔異議なし〕と回ふ者あり。○中島委員長 しかばさよう決しまして、政府より提案理由の説明を願いミ。（吉川文子）

通商産業省及び運輸省の地方行政機関の整理に伴う臨時措置に関する法律案

通商産業省及び運輸省の地方行政機關の整理に伴う臨時措置に関する法律

商産業省及び運輸省所管の臨時
需給調整法（昭和二十一年法律
一二号）の施行文部二九二年

十二号)の施行及びこれは件で都道府県知事に委任されたもついては、主務大臣は、当該事

が法令の規定又はこれに基く主
要の命令に違反するものがある
関する都道府県知事の管理又は

止めるときは、これを取り消し、
停止することができる。

この法律は、公布の日から施行
附 則

十一月十八日
通商産業省及び運輸省の地方行政機
関の整理に伴う臨時措置に関する法
律案(内閣提出第四一号)
の審査を本委員会に付託された。

本日の会議に付した事件
地方配付税法の特例に関する法律の
一部を改正する法律案(内閣提出第
三六号)
地方行政調査委員会設置法案(内
閣提出第三七号)
通商産業省及び運輸省の地方行政機

1 この法律は、公布の日から施行
附則

よらなければ委譲できなし道跡運送法に基く一部の事務については、別途同

を簡単に御説明いたしたのであります。何とぞ慎重御審議の上、すみやか

ますると、さしあたり次のようなこと

の改正ということを含んでおるのである。

ります。

由して国会に勧告する委員会議といふ

て、ここに法案の第三條の、内閣及び

あまり例がなかつたということはあり

ります。これは単に地方自治団体の経理のやりくりという問題でないのであります、国民にとってまことに関係

○遠山政府委員 お答えいたします。
地方行政調査委員会議の重要性につきましての御意見につきましては、他方

ふうに、政府は解しておるのであります
して、この間に非常に差があるのであ
ります。政府が二の勅告案に違つて二

内閣を経由して国会に勧告するといふ点は、総理府に置かれます機関でございまいかつて、一二三の機關が直接

得ると思う。そのために特殊の方途を講ぜられることは適当である。そういう二点が必要なところぢやないかと思ひ

自治の尊重の建前からいたしまして、非常にこの改革に対する重要性を特段健というような費用の負担全般に關係の多いところの警察、教育、厚生、保育などについてこととしに關係するものとして目見ゆるとしてござります。

政府がこの報告書と述べたところをここに特に考えられたということにつきまして、お尋ねをいたしたいの

いきですから、そこでその機関が直指して会に対して勧告するということは、政府といふものと国会との関係から考へ

うことが必要なこともありますとは思いますが、頭からその趣旨が否認されてしまうと、私は地方自治の

を有するものでありまして、この問題は私は単なる事務的のものでなしに、当然これは立法事項に近いものであると思う。簡単に申しますと、政府の機関でありますが、総理府の機関として、内閣及び内閣を経由して国会に勧告せしむるようなものではないのであります。かかる重要な事件は、当然

に考えてくださることにつきましては、私どもいたしまして、まことに敬意を表する次第であります。今回この調査委員会議を内閣の機関といたしまして、これを提案し、しかして一つの職分といたしまして、内閣に勧告し、さらにまた内閣を通じて議会に働きかける。こう、こうになってる。

○鈴木(俊)政府委員 ただいまの床次
委員の御質疑の点は、根本の考え方方に
おいては十分拜聴いたすべき点である
うと思います。シャウブ勧告の訳文と
本文とは、これは少し言葉が違つてお
るような点がございますが、アメリカ
流の国語の発音にござることは、二三

まして、適當でないといふことで、内閣を経由して国会に勧告する。こううふうにいたしたのでありますて、これはむしろ現在のそういう制度と調子を合せるということでありますて、精神はむしろ直接国会に提案するといふ精神を、現状に合わせて盛り込んだ次

民主化という建前から参りまして、はなはだ遺憾なことだと思ふ。特に私は訳文の誤訳を一々取上げて、かれこれ申し上げるわけではありませんが、しかしこれは非常な大きな問題であると思ひます。この翻訳をずつと見て参りますと、内閣に勧告するということ、つまり「國会に功罪」ということ

國会を中心といたしまして、國会の責任において考うべきものである。われわれ國会といたしましては、当然この問題は國会の責任上、みずから中心になつて考うべきものであるといふうに考えておる。國家の政治の民主化と

（つづき） それで、つまり御寄舟、私たちは御報告する、こうしたことになつておる
のであります。現在の状況におきましては、こういう程度の会議とするこ
とは、最も穩當であるうといふに
考えまして、内閣の機関といたした次
第でござります。

政治の国会の運営においては、これが政府が法律案を国議に提出するといふことは、全然ないわけでござります。だから、そこでこのリコメンデーションは、これを翻訳された人もどういう意味でそういうふうにされたかわかりませんが、内閣に対するこの委員会の結

○床次委員　ただいまの御説明、一應了といたすのであります、しかしながら申しますと、国会が十分こういうことを中心に考えるべきだというう前、ムニエ、二月二日、

と国会に報告するといふことは、非常に大きな問題であります。しかもここに、國の委員会によつて行わねばならぬとありまするが、國の委員会――ナショナル・コミッショனという程度なんです。日本語で見ますると、非常によしは虽、そつとも警戒、つざらつよ

いうものは、そこから出て来なければいけないじやないか。政府が考へて、そうして国会に提案するということでなしに、この事柄たるや、本来国会が当然考るべきことである。但し国会自身では困難であるから、こういう委員会を一つの補助的な立場でこしらえまして、そうしてこの事務を調査研究し、実現に移すということになつておると思うのであります。すなわち政府は今日政府中心にものを考へておられるようであります。政府にまず勧告を出し、さらに政府を経由して国会に勧告するということを、この規定の中につたつてあるのであります。これは国会の权限並びに国会の責任を解説しておられるのじやないか。この点について政府はどういうお考えを持つておられるか、ます承りたいと存するのであ

満足いたさないのであります。もう一つお尋ねして、それにまつてはつきりいたしたいと思います。この會議なるものは、御説明によりますと、シャウプ使節団の勧告に基いておるところと御説明になつておりますが、私は、政府が今日御提案になりましたのは、使節団が勧告いたしたものと違つておると考えるのであります。すなわち使節団の勧告しておりますのは、次のようなものである。使節団が勧告いたしまさずところのコミッショソなるものは、この目的のために特別に創設せられ、かつ国会に対し勧告する権限を持つところの、特別な国家的委員会の設置を考へておる。そういう委員会を置くべきものである。これに対しまして、政府のとりましたものは、政府に屬し、しかも内閣及び内閣を経

果を勧告する。こういうふうに書いてあります。原告ではダイエッシュト――国会に勧告する。こう書いててござります。いろいろ事情を推察いたしてみますと、おそらくシャウブ氏はアメリカ流に考えて、ダイエッシュトということにしておられたので、これを翻訳した人は、そういうようなことを考えて、あるいは内閣に対し勧告するといふのではありますか、その辺は私どももつまびらかにいたしておらぬのであります。それで政府といたしましては、このシャウブ勧告は、シャウブ博士からマッカーサーに対する勧告である。その精神を政府としても十分くんで、今後の地方行政の改革についても考えて行こうと、いうことで、実はこういうような関係の法案を用意いたした次第であります。

育私にそぞろしことを「し」いたのであります。やはり国会に所属するという方法を主として考へるべきではないか。特に勧告案本体が、やはりダイエットに対して勧告するということになつておられますのは、私はそういう趣旨だと思う。最初に御質問申し上げましたのは、その疑惑を持ちましたのですから、私も実はほんとうに民主化を行なうためには、やはり国会自体から抜つて行くことがほんとうではないかということを感じましたので、実は疑問を持つたわけであります。本文の方を読みましても、やはり本文の方も、ダイエットに対して勧告するという形になつておるのであります。つじつまでは合うのだと私は思つておるのであります。ただ日本には、直接内閣に所属するような形のものが、過去において

するが、原文そのものは、それほどのものじやない。要するにこの字句を、国会に対して勧告することの権限を持つところの、特別な国家的な委員会になりましたよな法案には、そう簡単によつて行わねばならぬというふうにはなり得ない。多少距離はあるのじやないかと思う。私たちは今後地方自治の健全な発達、また日本の民主政治の発展という立場から見ますると、でき得る限り勧告案の精神を受けたような形でもつて、これを取扱つて行つたらどうか。私自身、どういう形になるべきかということにつきましては、まだ十分に研究しておりませんが、ここに相当の疑問を持つておるのであります。この点御当局におかれましても、よくお考えをいただきたい。かよう

私は考へておるのであります。

その他の問題につきましては、なほいろいろの問題があるのであります。が、これはこの次に譲らしていただきたいと思います。

○鈴木(俊)政府委員 ただいまさら御意見の表明がございましたので、重ねまして一應卑見を申し述べておきたまど存じます。が、今の勧告の点では、先ほど申し上げましたような趣旨は、国会に対する勧告という点では、そういうようなことになつておりますが、この委員会の構成を考えますと、原文と対照して読んで見ますと、これは知事会、市長会、町村長会が任命するそれ／＼の三人の委員と、それから総理大臣が任命する二人の委員、これらは知事会、市長会、町村長会が任命する委員ではありませんから、勧告の趣旨を判断いたしますと、原案といふものは、思ひうる形にはならないであろうと思うのであります。やはりこういう委員会の構成から、勧告の趣旨を判断いたしますと、原案といふものは、思ひうる形にはならないであります。政府と言います。これは、もし国会において設置されます委員でありますならば、こ

れは、かなり遅れて来るのではないかと思ひます。実は私ども今日地

方自治法の改正案その他地方税の改正案、また配付税その他地方に關して非

常に重大な問題を目前に控えておる

のであります。が、この根本方針といふ

か、将来の基本となるべきところの委員会のあり方といふものが早くきまらなければ、またこれがどん／＼必要な

資料を提供し、どん／＼動いて来ませ

んと、国会としてのほんとうの働きが

できにくく、よく思ひます。これが單

にこの法案の條款に従つてお尋ねいた

いたいと思うのであります。その前

に、前の国会で審議いたしました自治

委員会ですか、あれの場合に、私ども

はやはりこういう委員の構成に関しま

して意見を出しまして、地方の公務員

の代表を入れると、いふことを要望いた

しました。現在聞くところによります

と、自治委員会の方にまだ欠員がある

にかわらずわれ／＼の希望なり、原

則的には委員長も認めておられました

しません。が、実現されないよう思ひます

が、その点に関しましてはございません

ますお尋ねいたいと思います。

○鈴木(俊)政府委員 現在の地方自治

委員会の構成でございますが、これは

十二名の委員からなることに法律上な

つておりますが、その中で全国の町村

議会の代表者の選任が実は遅れており

まして、今月の九月に全国町村議会の

議長会がようやく差定されましたよ

うな次第でござります。近く関係の委員

が推薦せられて参るであろうと存じて

おりますが、まだその推薦がないので

ござります。一方、学識経験関係の委員が四人あるわけでござりますが、そ

ういう地方團体の代表者の委員が一名

欠けている際でありますので、学識経

験者の委員を四人全部任命いたしま

す。

おきまして、かかる手続でもつてとつて参りましたならば、国会におきます

る審議といふものは、時間的に非常に

それができるのであります。すみやか

に実施するということに対しまして

は、かなり遅れて来るのではないかと

思ひます。

おきまして、かかる手続でもつてとつて

参りましたならば、国会におきます

る審議といふものは、時間的に非常に

時間がかかるのであります。すみやか

に実施するということに対しましては、

るということは、実は非常に大きな問題であります。各省との関係におきまして、各省の今所管をしております行政事務を、まず市町村に、次いで都道府県に移譲するという問題であります。これは出先機関の廃止といつ一つの問題を考えてみましても、とうてい簡単にやりおおせない大事業であると思うのでございます。そういう仕事を担当するには、今お話をのように、生きた地方団体の声というものが、常に反映をする必要がありますが、しかし全国全体の行政事務を国と地方団体との間に配分するということは、やはり相当根本的な原理を考えまして、その原理に従つて全体の事務を見直して行く。そこで配分を考えて行くということにならなければならぬと思うのであります。この点ではむしろ日々地方団体の行政に關係しておられます知事とか、市町村長自身がそういう仕事を担当せられますよりは、やはり全力をあげてその能力をこの仕事自身に持つ得るというような人を、委員に選ばれることが望ましいと思うのであります。監督も決して知事、市町村長自身がなるといふような行き方ではなくて、会長が任命した者、こういうことになつておりますと、会長が任命いたしましたが、おそらくそれ／＼の団体の代表者最も適当だと思う者を選ぶように書いてござります。法案といたしましては、中の選挙とかいうようなことを規定立て、会長が任命した者、こういうことになつておりますと、会長が任命いたしました際には、勧告では事前に團体の中の選挙とかいうようなことを規定しておません。ただ單純に会長が選ばれる場合には、何らかの形で組織の意見を徵するといふようなことで、委員が推薦せられて

来るであろうと思うのであります。従いまして、そういう一面において生きた各地方團体の連合体の意見を代表しつつ、また十分な識見を持つた専門家が選ばれるということが、政府としても望ましいことでありまして、そういうふうに構成が行われることを望んでおるのであります。

それから行政連絡會議の点につきまして御意見がありましたら、これは実は行政連絡會議というようなことで、関係各省あるいは地方團体の関係者が一つの会議体をもつて、そうして何かそこに一つの意見が現われて来るということになりますと、委員会自体の自由なる検討に基く意見というものが、そういういろいろな関係各省の意見等によりまして、相当左右される結果になりはしないか、そういうようなことは望ましくないので、やはりあくまで委員会自体が自由に原理的に研究をして案をつくる。こういう方向に持つて行こうということで、行政連絡會議という思想も、国会に最後に提案をいたしました政府案といたしましては、これを落とした次第であります。ただ実際の事務を処理いたしております関係各省、地方團体との間の連絡ということは、これは事実必要でありますので、いわば連絡者の指名を求めるとして、必要な資料はそういうようなものを通じて提供させるというような、便宜のための連絡員といふものだけを置くというふうにいたしてあるのであります。

それからなお専門調査員といふものは必要ないのではないかという趣旨のお話でありますと、この点は非常に御見解と違う見解を持つております。

て、専門調査員がむしろ一番この仕事の、委員会の旨を受けて処理をいたし、する中核機関になると思うのであります。ここには相当各界のいわゆる調査家としての専門家を、思い切つて優秀な人を選んで任命をする。地方團体関係の者もあるでありますし、あるいは本来的な専門的な調査家といふようなものもあると思いますが、できるだけの適任者を選ぶ。それも総理大臣がかつてに専門調査員を任命するというようなことではなく、あくまでも委員会の自主性を尊重しまして、會議の推薦に基いて総理大臣が任命する。九條第二項にもありますように、あくまでも委員会の独自性、自主性というものを強く考えて構成をいたしておるようになります。

論述

て、専門調査員がむしろ一番この仕事を受ける、委員会の旨を受けて処理をいたしまる中核機関になるとと思うのであります。ここには相当各界のいわゆる調査家としての専門家を、思い切つて優秀な人を選んで任命をする。地方團体關係の者もあるでありますよし、あるいは本来的な専門的な調査家といふようなものもあると思いますが、できるだけの適任者を選ぶ。それも総理大臣がかつてに専門調査員を任命するといふようなことなく、あくまでも委員会の自主性を尊重しまして、會議の推薦に基いて総理大臣が任命する。九條第一項にもありますように、あくまでも委員会の独自性、自主性というものを強く考えて構成をいたしておるような次第であります。

で証明されたと思うのです。だからこの際こういうせつかくの地方行政組織の調査の会議をお持ちになるのならば、実際住民がどういうことを直接の行政として要求しているか、その上に立つて初めて国と地方との行政の区分もできて来るだろ？と思うのです。それは第二段階で初めてできるのであります。そこで、その意見を上まで反映して行くような組織をおつくりになること。それを国会に直結なさること。これを願いしないと、シャウブの勧告が出たから、その通りつくつて行けばいいのだということでは、これはいたずらに官僚機構に屋上屋を架するようなものをつくり上げることになるのではないか。そういう本質的な立場からもう一度この機構の点を考えていただきたい。専門員のことにいたしましても、専門員がいるないとは申しませんが、専門員を置くことをお考えになると同時に、そういう下からの声を聞く組織を、あわせてお考えくださいますように、しかもその点に重点を置いて、いかに技術的な専門的な調査員を置きましても、その生の声が反映しないような、型にはまつた専門員であり調査員であれば、それはやはり今までと同じことだと思うのです。そういう意味でその専門員が生きて動けるような組織をおつくりになる必要があるのではないか。そういうふうな立場から申しておりますので、非常に具体的でない意見になつて、とりとめがないようですが、もう一度その点を考え直していただく必要

○鈴木(俊)政府委員 地方行政調査委員会議の運営が官僚的になりはしないかということを非常に恐れておられるようですが、これは地方団体の代表者というような形のものが、五人の委員のうち三人加えてあるといふ点は、組織自体シャウブ勧告におきまして、どうしてもそういうような結果にならないことを、初めから予想いたしまして、わざ／＼政府任命の二人に対して、地方團体関係の任命するものが三人といふことで、地方分権といふものが組織自体からも、そういうふうに結論づけられるであろうということを保障しておるといわれるのです。もちろん、自分シヤウブ勧告があつたからすぐそのままかぶりついてやるという考え方ではございません。私どももいたしましてはこの地方分権という点が今まで一番至らなかつた点でありまして、幣幣などにつきましてああいう形の地方分権が行われました以外においては、終戦後地方分権というものは実質的には見るべきものがなかつたのでございまして、組織のうち三人は地方團体の連合組織の代表者が推薦するものといふことにしてしまって、組織自体から地方分権ということが、いわば約束されておるというふうにも言えると思うのですが、住民の意思ということをしば／＼仰せになりましたが、これが委員会の運営におきましては、どなたが委員におなりになるかわかりませぬが、とにかく各種の参考的な意見を徴する方法を講じてございます。参考機関の出頭とかあるいは各種の行政機

関、地方団体あるいは他の団体等からも、いろ／＼記録の提出を求めるというようなことも予定しておりますから、これは単に広く特定の層あるいは特定の部門の人の意見を聞くというだけではなく、もつと高い国家的な立場から、国の行政事務全体を行ふ立場から、再配分するという見地からこれは当つていただくべきであろうと存じまして、法の中にはそういうことが可能でありますような規定を設けておる次第であります。

○河原委員　一、二お伺いいたしたいと思います。先の地方自治法一部改正法律案の際の御答弁によりますと、地方議会の事務局はすでに設置されており、これの法制化の必要は政府もよく認めておるが、財政の膨脹を避け国民負担の軽減を主眼としておる際、すでにできておるものとの法制化すらその見地からきらう、こういうふうな方針を明示せられました政府におきまして、こうした新規な機構を設けられるということは、大きな矛盾でないかと思うのであります。この点に関する政府の御見解を伺いたいのが第一点。

いま一つはそれとは全然関連しない観点におきまして、この委員会の機構を見まするのに、専門調査委員が二十四名ありますて、事務局の職員は六名をもつておるのでないかと想像されるのであります。しかし、もしさうとしたまでは、大きな期待をかけるこの調査委員会、そして専門委員が二十名もあるこの調査委員会におきまして、

わざかに六名の職員でもつてよく所期の目的を達し得るかどうか。頭と手足とのつり合いが非常におかしいのではないか、かように考えるのであります。が、この点に対する御見解を伺いたいと思います。

○遠山政府委員 行政整理を行つておる際に、各方面に当然認むべきものを認めない際に、行政調査委員会議のごときものを設けるのは、少し矛盾じやないかという御意見でござりますが、大体論としてはそういうことに存じますが、この行政調査委員会議のごときは、先ほどからもいろ／＼政府委員から御説明を申し上げた次第であります。が、地方自治の画期的な改革をいたしたこととは、日本の民主化の発達のために焦眉の急に屬する国家的の実に大きな問題でございます。そこでこれが促進のために、どうしても一つの機関をつくらなければならぬわけでございますが、それがために行政調査委員会議をこの際設けることが、まず第一の意を要する問題だと存じます。ことにシャウプ勧告案におきましても、ただちに問題を取上げて実行せよ、こういうことの勧告になつておる次第でござります。政府におきましてもそれはもつともである。この際地方自治の大改革は当面の急と存じまして、この地方委員会に提案をいたした次第でございます。

なおこれに付随いたしますところの事務局でございますが、事務局六名といふことになつております。これはまさに御説の通りでございまして、六名ではまったく困る。ところが本年におきましては行政整理を思い切ついてしまったために、この際増員をする

ことは、諸般の事情からどうしても認めがたい、こういふのでやむを得ず今回は六名ということにいたしまして、二十五年度からは二十名ということで、大蔵当局とはすでに話し合いつきましたのでござります。そういうわけでございましてさしあたりは六名でございますが、来年度は二十名というふとになつておる次第でござります。幸いに専門調査員が二十名ございますのと、いろいろ連絡関係に携わる者もございますので、これは開始早々下十分であります。が、とにかく事務局六名をもちまして、専門調査員その他と一致協力して、その趣旨に沿うべく努力したいと存じます。

三区が猛然として、この勧告の線に沿うべく盛んに請願、または運動が行なれておりますが、そういう場合には、むろん自治組織体から出す場合には、法でまとめておりますいわゆる市長ブロック、この組織体に入つて推薦を受くべきものであるうと考えておりますが、この点はいかがござりますか。

それから今日の機会に結論はむずかしいのですが、この勧告を機会にして、相互に矛盾する法律を現在のまま置いておくということは、これは健全なる特別区の自治体の性格を、非常に不明瞭にするものである。この機会においてこそ、はつきり法文が示しておる方向に行かなければならぬ。こう思ふので、この点に對して政府当局はどういうふうに考えておられるか、この点を伺いたいと思うのであります。

のようない聞いておりますけれども、もしもそれが実現しますれば、当然包合せられることになると思いますが、特別区がもしこれに加入できない状態におきまして、委員を推薦するという事態になりますと、そのことは実際問題としてちよつとむずかしいのではないかというふうに考える次第であります。但し委員会議としては、特別区の行なべき事務をどういう事務にするかということについては、やはり東京都の事務をどういうふうな事務にすべきかということを相関連をして、当然にこれは俎上に上つて来る問題だと思います。

第二のお尋ねの特別区の取扱い、性格を今後どうするかということは、従いまして当然これはこの委員会におきましても、いろいろ論議をせらるることになるであろうと考えます。

○野村(専)委員 この法案が成立をして、この委員会議ができますと、都道府県の事業分置と町村の事業分置といふものが、はつきりきまるわけであります。こういう点に対しても、特別区の代表者が市長ブロックの中に入つて、自治法もそろはつきりきまっておるのですから、その中からその代表者を出すべきであろうと思う。そこで初めてこの勧告にも沿うことができます。そういう点に対しても、今の御説明はまことに私は当を得ていない、よろしく政府当局はその間あつせんをされて、特別区もその市長会の中に入れて、代表者を送るべきである。かよう

に考えておるわけです。

それから先ほど河原さんからも御質

問があつたのですが、これだけの理想と希望に燃えておる会議の職員の配置が六人というようなことは喰飯ものでして、こういう法案自体が非常におかしい。こういうことはどうかと思う。こういうのは実際には沿うように法案を

それはそういうことができますように
努力して参りたいと思います。

それから人員の点につきま
御意見は十分拜聴いたしまし

○中島委員長 龍野君

議設置法案についてお尋ねいたしますが、そのお尋ねをする前に、本法案と、先般の臨時国会において修正議決された方自治法との関係について二、三お伺いいたしたいと思います。この法案が法律としてできますれば、これに抵触する面のあるものによつて、これが認められなくなるおそれがあるからです。

同時に第二点に申し上げたこの際、自治法あるいは関係法規及び二十三区側の要望に沿うて、政府としてはこれを取上げて、改正の意思、用意ありやいなや、この際つけ加えて伺つておきたい。

やはり國と地方自治との事務の配分の
關係、あるいは自治團體相互間の事務

の配分の関係も、やはりその使命の一つに含まれておると考えるのであります
が、今般の地方行政調査委員会議
は、もつぱら調整の事務が主であるよ
うにも考えられますが、その辺の関係
をまずお伺いいたしたい。

し上げますが、やはり両者の自主的な協定の結果にまつのが、適当であろうと考えるのであります。

それから特別区の性格をもつと明確にして、割り切れたようになると、ことにつきましては、この調査委員会議におきましては、事務配分に関連してもちろん論議されると思いますが、政府といたしましても十分研究をいたしまして、もしも事前において処置できるようなことがありましたならば、

次に、先般の地方自治法設置法のときにも、いろいろ問題になつたのであります。が、あの委員の数を今度の法案によりますれば五人にしてある。なるほどシヤウブ勧告案では、五人と限定いたしたようであります。が、しかしながらこれは日本の国情から考えまして、必ずしも五人に限定しなければならぬという必然的な理由は、なかろうと私は存ずるのであります。何ゆえに五人についたか、そこをまずお尋ね

二〇

次に専門調査員の性質の問題であ

ておるわけであります。従いまして、これは国家行政組織法の第三條のいふゆる行政機関としての常時執行いたし

た興えられました働きに応じて、これを考へるべきであろうと思うのであります。そして、この地方行政調査委員会議につきましては、お話をのようにシャウブ勧告が五人になつておるといふことは、やはり後の見回りと、ここに点でござつ

は
やけに真を眞福をしめしめた
ざいます。それからまたほんとうに連
絡、義理の機關が、ありまするべく、うこ

総讀法の機関であり、それをとし、と
人員をそら限定するという必要はない
と思ふが、元は二つあるべき

と思ひまするか。先ほども申し上げましたように、常時勤務をいたしまして、まづ機関にてニミン

て、案をつくる機関といたしましては、あまりに多くの委員をもつて構成され、かつては内閣の

するということは、かえつて能率的にもどうであろうかと考へるのであります。

す。かようなことを勘案いたしました
て、大体五人ということにいたしました。

常勤か非常勤かという点が、明確でない

いと いう よう な お尋ねでございましやが、これは 非常勤 とする ことが できる

いと申します意味は、もちろん常勤といふことを考えておりまして、非常勤と

た
桑
することができる、こういう趣旨でござい
ます。従いまして専門調査員の中

には、當時委員会の旨を受けて、仕事をする者もあり得るわけであります。

但し旨を受けて仕事をすると、になりますと、必ずしも適任者を得

い
られないというようなことも考えられますので、特定の民間の団体とか調査

機関におりますような者が、その身分を兼ねつつこの仕事をやるといふ道よりは、

い
開かんがために、非常勤とすることができるというふうにいたした次第でも

○龍野委員 ただいま地方行政調査科
ります。

員会議と地方自治委員会との性格の相違を伺つたのであります。あの法案

第一類第三號 地方行政委員會議錄第七號 昭和二十四年十一月十九日

審議の際におきましても、地方自治委員会が諮問機関であるか、決議機関であるかということについては、大いに論争を闘わされた点でございます。当局の御説明によりますと、結局諮問機関であるがごとき印象を、われ／＼は受けたのでありまするが、その当時ににおける意見の大部分は、地方自治の確立をはかるためには、かくのごとき諮問機関ではいかぬ。私は内閣と地方自治委員会との両委員会の連合審査会の席上におきましては、時の官房長官に対しまして、内閣直属の委員会にしたらどうかという意見を申し上げたわけですが、私は仕事の内容そのものには、大した違ひはないとの存するのであります。従いまして本調査委員会議が設立いたしますれば、もはや地方自治委員会のごとき諮問機関のようなものは、不必要じやないかと存するのであります。ただ説明いたしましては、一つはそれ自体が一つの非常な権威をもつた決議機関であるというような観念上の相違はあるかもしれませんけれども、実際上の問題としては、そういうことは國民が納得できない。むしろどちらかを強化したならば、片方はいらぬというふうに考えるべきものじやなかろうかと存ずるのであります。しかも地方自治委員会のメンバーと申すものは、御承知の通り各組織の、全国都道府県知事の連合体から推薦した者、あるいは市町村の連合体より選舉せられた者と、いうふうであります。そういう關係から申しまして、一方ができるならば一方は不要だと思うのであります。当局におきましてはやはり概念上の論議をもててあります。

んで、両方とも必要であるというふうにお考えになるかどうか、その辺の確信についてお尋ねいたしたい。

○鈴木(俊)政府委員 地方自治委員会は先ほど申し上げましたように、自治庁の所管いたします重要事務につきまして、自治庁はその議決を経てこれを行うことになつておるわけであります。が、自治庁の事務は、やはり大部分の事務が行政を執行する面の仕事でござりますから、たとえば配付税の配分の問題にいたしましても、起債のわくの問題にいたしましても、そのように日々起つて参ります重要事務につきまして、委員会議の方針に従つて、これを処理して行くということになるわけでございまして、一方地方行政調査委員会議は、要するに将来の制度をどういうふうにするかということを研究調査する機関でございますので、やはり現在の段階におきましては、自治委員会議は地方団体との連絡の関係等もありますしして、必要な機関であると考えておる次第でございます。また構成分子の代表者が推薦したものでございまして、代表者が自身が構成員になるわけではないのでございます。しかるに地方委員と申しますのは、実は連合組織の会議の方の、地方団体の関係の三人の委員と申しますのは、実は連合組織の代表者が推薦したものでございまして、たしましても違うわけでございまして、やはり現在の段階におきましてはこの両機関のありますことが、必要であるうと考えておる次第であります。

せんが、代表者が直接地方あるいは県、市町村の団体から一人代表者が出るというのと、推薦した代表者が出るのとは非常に違があるというお話をあります。いすれにいたしましても、有能な地方自治の役人がそろつておらず、日々の仕事をやられるのにどうもおかしなことでありまして、むしろ地方行政調査委員会議という、こういう権威ある委員会ができますならば、地方自治の確立を推進するために、單に将来の企画、立案にとどまらず、大きな問題にもう少し巾を持たして、これを進めて行くことの方が、国としても非常に明確なるを得るのではないかと思いまますので、これは私見にわたりますから答弁を求めませんが、ただ五人の点であります。先ほどシヤウプ勧告に五人とあるから、五人といたしましたというようなお話であります。われくの考え方からいたしまするならば、その五人をさらには検討いたしますて、たとえば自治体の自治機関である代表者推薦というのみならず、意思決定の最高機関であるところの府県会あるいは市町村会の代表者等も入れると、いうことも、さらに重要なことじながらうかと存するのであります。ところにこういうような重大なる決議をする機関である以上は、やはり相当あらゆる層を網羅するということだが、究極の理想ではなかろうかと存するのであります。むろんあまり数が多くてはどうにもなりませんが、そういう方面についてさらには考慮する必要はないか。何とも私はシヤウプ勧告案に五人とあるから、これを五人に金科玉條のごとく

守らなければならぬ問題じやなからうと思ふります。
それから専門調査員の問題であります
が、この専門調査員をそういうふうに
非常勤とすることもできるといつたぐ
あいの御説明があつたのであります
が、今日までの専門員で非常勤の専門
員というものが、はたしてどういう役
割を果しているか、名刺の肩書きには専
門員と書いて御本人は得意であるかも
しませんが、実際の場合においてほ
んどその働きをなしていないといふ
のが、間々あつたのであります。しか
も事務局の人員は非常に数が少くて、
法案によりますと十人足らずのようで
ありまするが、むしろ専門調査員を名
前はどうでもけつこうですから、事務
局をもう少し強化拡充する。そしてあ
らゆる資料をまとめて委員会に提出す
るというような方法でなければ、結局
形だけつくつて実が伴わないといふよ
うな結果になりはせぬか。しかもそれ
が往々今までそういう実例が非常に多
いのであります。この点につきまして
私はひとつ御当局のお考えを承りたい
と存ずるのであります。

地方財政委員会というような、かりに機関の構想につきましては、政府としては、たしましてでもなお十分検討を加えました。いたずらに同様な機能を持つ機関がたくさんできると、いうようなことがないよう、また地方自治の本旨は、それによつて十分保障されるような機構にするように研究をいたしたい。こう考えておる次第であります。

それから五人のほかに議会代表を加えたらどうかといふお話をあります。が、そういうようなことも、もちろん考え方られると思ひます。が、先ほど申し上げましたように、五人という数字は、やはり當時勤務をいたしまして、一つのまとまつた厖大なる案をつくり上げるということにつきましては、能率的に考えまして、この程度の数が適当ではないであろうか。また委員の数を多くいたしましても、はたしてほんとうに適格の委員が得られるかどうか、またかりに適格の委員が得られましても、委員全体としての意見が、うまく一致するかどうか、ということを考えますと、あまりに多くなるといふことにつきましては、やはり疑問を持たざるを得ないのであります。たしかに、勧告が五人という点でござりますので、五人という原案にいたしておる次第であります。

それから専門調査員を二十人として、事務局の方が十人足らずでは、はなはだ頭でつかちでうまく仕事ができるかどうかという点につきましての、警告的なお尋ねなれば、この点は確かに今年度におきましては、政府原案におきましては、なか／＼思うような活動は困難であると思いますが、

事が油の乗つて参りました来年度といたしましては、一応政府としては事務局二十人、専門調査員二十人ということで、ともかく委託せられました使命を、かつ／＼でもやつて行けるという考え方で、この提案をいたしたような次第でございます。

○門司委員 大体各委員から私の質問うとすると、ころも、お聞きになつておられますので、あまりお聞きをすることなく、いろいろと話を聞くかと申しますと、今思つたのですが、内閣の総理だけの中には三人の大臣がおられまして、地方自治体のことについて、いろいろ分掌されておるようになつてゐる。ことに内閣の審議会の中に行政制度審議会があつて、地方自治体に關係することを審議いたしておるようになつてゐる。これを見ておるのであります。その例といふしましては、港湾法の前提となるべき港湾の開放についての審議は、ここでされたよう聞いております。これは関係方面の意思が地方の自治体に港湾管理を移譲するという意思がありますので、運輸省の所管であるべき港湾事業が、内閣の審議会で協議されておるというような事実を持つてゐる。そういうふうに考えて参りますと、総理がの中にこういうものを置くということになつて参りますと、所管が一体たれかわからぬようになつてゐる。そして先ほどからいろいろ問題になつておりますような、この前審議いたしました例の自治委員会議というようなも

の、さつき申しました内閣の調査審議会のようなものがあつて、さらにこれが加わつてゐる。そういたしますと一体地方の行政のことを、どこが主管しておやりになるのか、その点を明確にしてもらいたい。この内容を見ますと、ほとんど自治委員会の内容と同じようなことでありまして、いずれも関連してありますし、この委員会の性格もやはりここに書いてあります通り、一切の税金のことにも関係を持つておりますし、財政のことにも関係を持つておりますし、その他行政的の事務の分配であるとか、あるいは説明書の内容を見ますと、都道府県の境界の変更に至るまでの、きわめて大きな権限といいますか、規模のもとにこれが組織されておるようにも受けられる。こうなつて参りますと、われくはこの法案を審議する上に、一体主体が何であるかということをまず先に考えさせられる。この法案の全体を見ますと、先ほどから議論になつております通り、わざかに委員を六人ばかりぶやして、あと専門調査員は二十人以内が非常勤でやれる。こういうことになつておりますが、内容が小さなものになつて、規模だけはきわめて大きいので、この行政審議会と自治委員会の上にまたがるような、大きな規模を持つような感じを受ける。この点の性格をもう少しつきりお示しを願いたいと思います。まず最初にそれだけお答えを願いたいと思います。

まして、閣議決定をもつてたしか設置せられた機関でございまして、いわば総理に対して意見を述べる一つの事実上の会合体でありますと、法律上の根拠は今ないわけであります。政府といたしましてもこのような各種の審議会が相当多數ござりますし、今これを整理する方針のもとに検討いたしておりますから、早晚この点ははつきりして参ると思うのであります。

それから自治委員会議との関係は、先ほど来申し上げた通りでございまして、この法案は地方自治に關係があります問題といったとして、地方自治庁の長官であります木村國務大臣が、この国会に対する關係においては、第一責任の大臣として所管をしておられるわけでありますと、もちろん行政事務の配分の結果といったとして、国の行政機構に關しましても、あるいは影響を持つて来るかもしませんが、そういう意味におきましては行政管理庁とも關係があるわけであります。また総理府に置かれる機関であるという點から申しますと、結局におきましては総理大臣にも關係があるということになりまするわけでございますが、直接的には地方自治に最も關係があるところの法案といったとして、地方自治庁長官が提案の理由を御説明申し上げたような次第であります。

○門司委員 所管だけは一応わかりましたが、今の御答弁では中でありまする例の総理大臣の諮問機関である行政制度審議会に対しましては、そういうものは整理をする考え方だというふうなお考えでありますと、本多國務大臣はそういう御意思であるかどうかといふことを、われ／＼はさらに聞かなければ

ればならないと考えるのです。あります。自治庁の方だけで整理をするお考えがありましても、主管大臣であります本多さんの方で、どういうふうにお考えになつておるか、われくにはわからぬであります。

さらにその次に聞いておきたいと思いますことは、そういう性格を持つ事務との関係であります。これは鈴木さんに聞いても少しまりかと思いますけれども、先ほどもちよつと申し上げましたように、たとえば事件があり、あるいは問題が起つて来る場合が、私は将来いろいろな角度からあると思いますが、そのたびにこれはどこの主管に移して審議させるかというようなことが、必然的に問題になつて来ると思う。これは先ほど申しましたような行政審議会法案の問題がかけられたといふようなことも、一つの例だと思いますが、そういう場合にはつきりした区分といふものが明確になつていませんと、往々にして両方の権力争いのようなものが、必ずできやしないかということであります。

それからもう一つお聞きしておきたいと思いますことは、これは臨時的なものであるといふことが、はつきり明記されておるのであります。これはどのくらいの見通しで臨時のといふ言葉が使われておるかということであります。先ほども申し上げました説明書の内容の中に、行政区画の変更までもさすということが書いてあります。こうなつて参りますと、これがなかなか一年や二年で、そつたやすくきまりのつゝ仕事ではないと考えておる。そくなつて参りますと、この委員の任命等であります。これが任命はなるほ

は、本人の意思でいつでもやめることができると思いますが、内閣総理大臣が両院の同意を得て、任命をする五人が委員ということになつております。委員といふことになつておりますので、中の三人はおそらくその職を去りますならば、必然的に退職の道が開かれおる。しかしあとの二人はどういう形になるか。内閣がかかるたびにかえられるかということ、この二つの点をもう一度お聞かせ願いたいと思います。

○鈴木(俊)政府委員 これは臨時に設置するといふように書いてござりますが、最も能率的に仕事が運びましたならば、来年、さ来年の予算の上に予算的には具現をする。また法律的にもさ来年度、すなわち昭和二十六年度の四月から、その新しい制度に切りかえられるよう努力すべきであろうと考えるのであります。しかしながら何分にも閣全体の行政機構を拾つて行く、地方団体の行政事務を恰つて行くということになつて参りますと、それだけで非常に厖大なものであります。各種の法令にすべて当らなければなりませんし、また予算上生じております各種の事務にも当らねばならないので、なか／＼委員の勉強のされ方によりましては、さ来年度の予算なり法律から具現をして行くということは、なかなか困難ではないか。あるいはその翌々年にまで延びるというようなことがあります。それから委員の関係であります。それから委員の間であります。その間にさらに特定の任期を設けて、一年なり二年というものが、任命後の活動期間になるわけでございまして、そ

年にすることは適当でござります。せんので、やはりこれは委員が最初から終りまでこの仕事に没頭していただきというつもりで、専任すべきであるくと存じます。それから地方公共団体関係のものも、その職におけるもののがなるということを、むしろ予想いたしております。常勤の仕事でございますので、これは現職にない専門家で、最も識見を有せられる適当な者を推薦されることを予想いたしておるわけであります。従いましてこの者もやはり仕事を完了するまで、その地位にとどまつてもらう。こういう考え方でござります。

○門司委員 私の心配しておりますのは、ただいま鈴木部長の答弁と大臣の説明書との食い違いの点であります。大臣の説明書の中にこう書いてある。「たとえば府県市町村の規模の適正化ということについても、研究を進めることになるであろうと予想せられるのであります。」こう書いてあります。その前にどう書いてあるかというと、「この事務の配分の調整に関する計画の立案に伴つて、」こう書いてある。こうなつて参りますと明らかに自治法七條に基く都道府県の境界の変更といふことが、政府には考えられていないじゃないか。この問題は非常に重要な問題でありますと、この委員会においてもし大臣の説明書にありますように、ほんとうに真剣にやり得る態勢を整える必要が、この際あるのではないか。私は昨日、大臣の出席を求めていたのほんとこの点であつたのであります。都道

府県の境界といふものは、シヤウブの勧告案の中にも、必ずしも都道府県と書いてあります。そういふことを考えて参りますと、この規模ではおそらくやれないのであります。六人くらいの事務員で、一体何ができるかということになります。今日の自治体の、たとえば都道府県の廢合をいたそうとするなら、非常に大きな調査がまずできなければ、現在の段階において、都道府県の住民の納得の行く政策はなか／＼出来ない。ことに治山治水の関係から申しましても、災害防止の関係から申しましても、河川の関係等はおわがりの通りであります。たとえば利根川だけを見ましても、利根川の氾濫によつて最も被害を受ける千葉県ではこれまで國庫河川であり、その上の栃木県、茨城県においては準河川であり、最後は市町村河川になつておる。こういうふうな場合に上流を多く受持つておる都道府県に、十分の財政的の余裕があるつて、治山治水、あるいは河川砂防等に対しても十分にやつて行けないといふような事態がありますならば、たとい下流の方を受持つておる都道府県がこれ河川を十分にやつて行けないといふふうな事態がありますならば、たとい下流の方を受持つておる都道府県の総合的の一つの自主性を持つ形において、この際思い切つた運行を行ふ要

があるということは、ただ災害一つであります。それと同時に二年や三年で、そういう調査がそう簡単に片づいて、この委員会の使命が達成されるとは、なか／＼困難であろうと思うのであります。毛頭考へられないで、はたしてこういうことをほんとうにおやりにかかる御意思であるかどうか、ということを、もう一回お伺いしておきたいと申します。

○遠山政府委員　ただいまの御質問でございますが、政府はこの小規模の組織で、御質問のありましたような大きな問題を処理できるのか、またそれをやる決心か、こういう御質問でありました。したが、先ほども申し上げたように、なるほど当初においては事務局はわずかに六人でございますので、まことにその感はあるわけでございますが、明年度は二十人になるので、この二十人と常勤の五人のそれ／＼経験なり、知識なり、識見なりを持つた優秀な委員、そのほかに専門調査員二十人、また連絡に当る者、こういうようなものを加えて、またそれ／＼関係方面的の協力を仰いで、ぜひこの重要な大目的はどこまでも貫徹して行きたいといふかたい決意を持つておる次第でござります。

なお御指摘のような都道府県の廃合というような、大きなしかも利害關係の深い問題につきましては、やはり交通の関係とか人情であるとか、風俗というものを、ずっと勘案して参考とし、必ず大規模のものを持たなければ、この大臣の説明書のようなことは、なか／＼困難であろうと思うのであります。

からだんく調査研究が進んで参ります。すると、その廢合の点まで行かなければならぬようになるのではないかと予想をしておるのであります。そういふうにしておるのであります。につきましても、この人員をもつておこなにやつて行きたい。ただ二箇年間でなくなりぬようになるのではないいかと予想をしておるのであります。程度でやつて行きたいと考えておつて次第であります。が、場合によりますと、多少その間に動きがあるのではなれど、いかと考える次第であります。

○門司委員 話を進めて参りましたので、さらにおきたいと思いまして、が、結論として、この委員会の持つ性格の最も重要な問題である事務の開拓から、あるいは他の関係から、また町村並びに都道府県の区域の変更をなすというところまで、必然的に行くべあるうと、いうことが、予想できるだごうと思いますが、大臣の説明書にも書いてあると思われるで、そういううり意味があるのかないのかということを、一応この機会にはつきり承つておきたいと思うのであります。これはおもしろい次官から御答弁が願えればつけうであります。が、私は大臣から直接お聞きする方がいいと思いましたので、大臣に御答弁をお願いしてもらおうかえないと思うのであります。

日本は御承知のように、明治十八年に市町村制ができて、その後ほとんどかわつていないのであります。それ以前におきましては、多少都道府県の廢合が行われた事実はあるのであります。たとえば神奈川県のごときは御承知のように、足柄郡と神奈川県とにわかれておりました。そして足柄郡の一部の現在の静岡県の駿東郡の一部が

るということがあつたのであります。従来わが国には明治十八年以来都道府県の境界の変更がなかつたとは言えないのでありますて、現に歴史の上から見ましても、かつて田中内閣の当時、内閣審議会で一応八つにわけようと、中には鉄道の管区が八つであるとか、あるいは逕信の管区がどうなつておるとか、あるいは賞林署の関係がどうふうにわかれてくれるとか、いろいろな行政上の事務的の関係がすでにわかれておるというような議論から、日本を八つにわけたらどうかといふことが、かつて田中内閣の行政審議会であつたということを、われくは記録で見ることができるのです。今内閣でそういうことをお考へになつておるかどうかということを、この際明確にできますならば、ひとつ御意見を承つておきたいと考えるのであります。

ます。こういうふうに考えられます。

それで第一に地方行政調査委員会議なるものを設置いたして、そこで慎重審議研究する次第であります。

○中島委員長 委員長からお諮りいたしたいと思います。本案は日本の民主政治の上では非常に重要なものであります。この法案の性格その他私どもの研究の余地が大いにあります。この次にこの法案を審議する場合に、主管大臣木村國務大臣並びに行政管理庁の関係がありますので、本多國務大臣、それから内閣の機関として設立せられる関係がありますので増田官房長官、これらの人御出席を求め、質疑を継続したいと思います。そういうことにして本日はこの法案に対する質疑はこの程度にいたしたいと思いますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○中島委員長 御異議ないと認めます。

次に昨日お諮りいたしました觀光事業の特別委員会では、月曜日の午後一時から、連合審査会を開きたいと申し入れておりますので、二十一日は觀光事業の特別委員会との連合審査会を開きますから、さよう御承知を願います。そういうわけで本委員会は二十一日は休みます。二十二日の午前十時から開会いたしまして、自治法の一部を改正する法律案に対しまして、質疑の残り分だけ継続してなるべく当日をもつて討論に入りたいと考えますので、さようお手配を願いたいと思します。

本日はこれで散会いたします。

午後零時四十三分散会

昭和二十四年十二月五日印刷

昭和二十四年十二月六日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷 庁